
麦当劳多数产品下架生意冷清
供货商上海福喜的恶劣行径

被曝光后会给洋快餐带来影响？记

者昨日调查发现，麦当劳大批食品

下架，生意大不如前，而肯德基却

并未受到影响。

记者昨天下午3点多，来到了

新闸路地铁站旁的一家麦当劳。刚

进门，门口正前方的点餐柜面有两

三个陆续点餐的人，记者来到柜台

前，看到收银台上贴着一张公告，

“ 今天部分餐品暂停供应，敬请谅

解”。该店经理表示，“ 我们已经下

架所有与上海福喜有关的产品，今

天的餐品肉类只提供麦辣鸡腿堡

和板烧麦香鱼两款。”

与麦当劳的冷清不同，同为洋

快餐的肯德基却依旧热火朝天。昨

天中午，正值高峰用餐时段，记者

在吴江路上的一家肯德基餐厅看

到，这里顾客络绎不绝，点餐台排

着长长的队伍。

记者观察发现，这里销售的

午餐与以往并没有任何不同。顾

客许先生笑称，被曝光后的第二

天肯定质量最好。持此观点的市

民不在少数。在一旁用餐的陈先

生透露，用餐者很难分辨原材料

的好坏。

联系我们 qnbyw@163.com

2014年7月22日 星期二
责任编辑 陈多 衣卓明 美术编辑 陆轶

在此次事件中，上海福喜将大

量过期的鸡皮和鸡胸肉，掺入绞肉

机粉碎、油炸，制成麦乐鸡重新出

售。那么，是否会对健康造成影响？

对此，复旦大学公共卫生学院

厉曙光教授表示，现在还很难判

断，因为不知道过期的食品到底占

了多大的比例；此外，也不清楚到

底是什么样的人群来吃。因为无法

找到这些消费者人群，所以没办法

判断可能对这些消费者造成多大

的危害。

对于普通消费者，能辨别出来

有问题的食品吗？厉曙光教授表

示，一般判断不出来，可能只有少

数老顾客会在口感上有所辨别。

而这种行为明显违反了食品

安全法。根据食品安全法规定，明

确禁止使用过期原料生产食品，上

海福喜必须要受到法律制裁。

此外，上海福喜公司将临近保

质期的冰鲜鸡肉转化成冻品处理，

这样看似可以较为安全地延长保

质期。但是事实真的是这样吗？

厉曙光教授表示，对于这点，

在食品法里目前没有明确规定，所

以生产企业钻了法律空子。但是，

冰鲜和冰冻是完全不一样的定义。

冰鲜是在动物进行屠宰以后，24小

时必须处于0到4度的环境下，进行

加工处理、运输储存、销售，一般保

质期只有6天。

而冰冻则完全不一样，屠宰以

后 马 上 进 入 零 下 1 8!或 者 零 下

25!进行储存，保质期为1 2个月。

“ 所以两者完全是不一样的

定义，不能混淆。”厉曙光表示表

示，冰鲜转冰冻之后会引起变化，

如营养成分等。由于混入的比例为

5%，消费者可能觉察不到，但是确

实是一种比较恶劣的做法。

执法部门连夜上门检查，但遭

到上海福喜长时间阻挠，这样的执

法尴尬为何存在？

前天晚上，当上海食药监执法

人员赶到了位于嘉定的上海福喜进

行执法检查时却被几名保安拦在了

门口，不让其进入关键的生产区域。

半个多小时后，直到公安赶

到，但保安依旧不肯开门。此时，执

法人员发现工厂内有人通过别的

入口进入车间。这样僵持了85分

钟。直到晚上9点，上海福喜的两位

负责人出现在车间门口。随后，执

法人员被允许进入。

而进入车间的过程也异常复

杂，要经过三道门。在过了两道门

后，负责人试图把执法人员引进一

间会议室。看到执法人员强硬态

度，负责人这才打开了第三道门。

更蹊跷的是，就在执法人员拷

贝文件时，服务器突然关闭。晚上

1 1 点多，执法人员终于打开了藏

有次品添加记录报表的培训室，将

次品添加记录的账本和电子账本

全部查封，此时已经距离执法人员

进入厂区三个多小时。

在上海福喜厂区记者看到，一

个玻璃柜里摆满了各个部门和组

织颁发的奖项，2007年其获得所在

区安监局等部门颁发的“ 安康杯”

竞赛优胜单位。就在今年，它还被

评为“ 嘉定新城（ 马陆镇）食品安

全生产先进单位（ A级）”。

其厂区数据显示，截至7月20

日，已经是公司无安全事故第328

天，其在招聘网站的信息简介中自

称，是“ 麦当劳的最佳供应商”。

欧喜投资中国区深加工部总

经理杨立群20日晚间接受记者采

访时，一直强调公司及其下游企业

对食品安全的重视，并表示将积极

配合监管部门调查，但对视频中曝

光的问题一直不予置评。

“ 一直强调对食品安全的重

视”就能成为“ 食品安全生产先进

单位”？这个“ 先进单位”是怎么

评的？在这“ 无安全事故的328天”

里，到底有多少违规行为？

据新华社电

[难点]

执法人员遭阻挠 僵持85分钟获准进入

食药监没有侦查权 追刑责的少之又少
那么，为什么食药监的执法不

能再强硬一点呢？对此，市人大代

表律师厉明表示：“ 我们现有的法

律还没有赋予食药监执法人员更

多的侦查的权力。食药监部门更多

的是这种行政的稽查权。”

至于为什么知名企业也敢通

过阴阳账本瞒天过海？专家指出，

这与违法成本过低不无关系。即便

违规，大多也是用行政处罚替代刑

事司法责任，真正将案件移交司法

机关追究刑事责任的很少。“ 我们

现在追究违法责任，往往是看损害

结果，损害结果没有发生的话，结

果不是太严重。其实在食品生产领

域，即使没有损害结果，也应该加

大处罚力度。”厉明表示。

目前，上海已经成立上海食品

药品犯罪侦察总队，它也是一支负

责食品安全执法的警察。业内人士

表示，期待这支队伍的成立，可以

解决执法进门难的尴尬。

[现场]

市民质疑：还能相信洋快餐吗
“ 实在是太恶心了吧，亏我们

信任这些品牌那么多年。”“ 麦当

劳、肯德基的供应商居然会爆出这

么大的问题”。采访中记者发现，

几乎所有的市民都坦言，或多或少

都吃过这些洋快餐；而之所以选择

这些洋快餐品牌，除了方便以外，

不少市民坦言看中的就是“ 知名

企业的品质值得信赖”。

此次事件发生后，让不少市民

对洋快餐产生了质疑，“ 原料供应商

有问题，麦当劳、肯德基这些大企业

同样有问题，这些企业应该对公众

负责，加强自查！”不少市民指出，此

事件暴露出食品安全领域各个环节

都存在不足，无论是供应商或者是

企业，都应该做出严厉的处罚。

而也有市民表示，随着食品安全

问题屡屡被曝光，职能部门必须加强

监管，才能杜绝此类事件的再发生。

[疑问]

冰鲜转冰冻可以吗
定义不同打擦边球

[追问]

福喜是如何被评为
食品安全先进单位

昨日，吴江路上的一家麦当劳贴出 告示：提供有限菜单。

南京东路上的一家麦当劳里顾客不多。

7月20日晚，工作人员查封成品仓库。 新华社 图

福喜集团致歉并称“ 承担全部责任” 企业相关负责人承认“ 问题操作”系高层指使

近150家关联客户名单被上交到国家食药监
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